

placée sur la rue dans une de ces niches en plein air que l'on voit si souvent à Rome et dans les autres villes d'Italie (1). Notre-Seigneur n'a-t-il pas aussi voulu par ce nouveau titre exciter la piété des fidèles à invoquer MARIE comme l'étoile ténébreuse qui doit guider leurs pas dans les voies du Ciel ?

I

BRÈVE HISTOIRE DE SON CULTE

L'image de Notre Dame du Chemin est encore plus célèbre pour avoir été l'objet d'un culte particulier de la part de saint Ignace de Loyola et de ses compagnons. Et cette dévotion est restée de tradition dans la Compagnie de Jésus, comme le prouvent assez les honneurs dont elle n'a cessé d'être entourée dans la magnifique église du Gesù à Rome.

§ 1. — À ROME

Du V^e au XVI^e siècle, rien de précis n'a pu être retracé du mouvement de la piété populaire envers la vénérable image, si ce n'est l'érection du temple des d'Astalli dont nous avons déjà dit un mot. Mais il est facile à suivre depuis le saint fondateur de la Compagnie de Jésus, tant celui-ci lui a donné d'impulsion et d'éclat.

En 1538, quand le preux chevalier de Pampelune, passé à la milice de Jésus-Christ, vint à Rome avec ses compagnons se mettre aux ordres du Saint-Siège et courir à la conquête du monde, c'est dans son sanctuaire de Notre-Dame du Chemin que la Vierge MARIE l'accueillit. Ignace de Loyola, dès son arrivée, s'éprit d'un amour singulier pour la pieuse image ; il la visitait souvent et son plus grand bonheur était d'offrir le saint sacrifice de la Messe à son autel. Il pressa même le des-

(1) *Notre Dame du Chemin à Rome et à Québec.*—Nous avons puisé dans cet opuscule la plupart des renseignements que nous donnons sur l'histoire de cette image. On peut se le procurer à l'église de Notre-Dame du Chemin, ou à la villa Manrèse, sur le chemin Ste-Foye, près Québec.